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寻医问药更便捷

滑开手机，便能在线问诊；来到楼下药房，就能便
捷续方……近年来，随着人工智能、5G 通信、云计算
等一系列数字技术在医疗领域的应用，智慧医疗等新医
疗业态频频涌现，展现出蓬勃发展态势。数据显示，截
至 2022 年 12 月，我国互联网医疗用户规模已达 3.63
亿，数字医疗为解决优质医疗资源共享等问题提供了可
行方案。

匡明认为，数字经济赋能传统产业升级改造，不仅
关乎民生福祉，也关系到地方经济发展。在《“健康中
国2030”规划纲要》和“十四五”规划中，都对医疗数
字化提出了要求，这对企业来说是很好的发展机会。

记者注意到，如今从前端的制药企业、医药供应链
到后端的医院、药房等，都已逐渐开展了数字化建设。
在业内分析人士看来，作为卫生健康领域的主力军和主
阵地，公立医院正在通过数字化理念、方法及手段，从

“信息化”转向“智慧化”。而与此同时，对于医药供应
链而言，企业数字化转型后，内部经营效率将有所提
高，在强化药房智慧管理方面，也将进一步凸显互联网
医疗的可挖掘价值。

连接医院与药房

今年 1 月，智云健康与陕西医药控股集团有限公
司及陕西医药控股集团派昂医药有限责任公司签署战
略合作协议。根据协议，三方将通过业务合作及股权投
资，在药品销售及采购、仓储及供应链协调、民营医院
集团采购组织及药店 SaaS（意为通过网络提供软件服
务） 解决方案等领域进行战略合作，进行医疗数字化
转型的新尝试。

匡明表示，在过去，互联网医院的建设方式重在将
医院的线下服务搬到线上，但对于推动整个数字医疗运
转来说，与“药”相关的处方流转等功能，同样需要纳
入系统设计之中。作为医药流通的重要载体、基础医疗
服务的重要组成部分、院外医疗的重要补充，药房的数
字化转型也很重要。

“当药房 SaaS承担起部分远程问诊、电子处方、处
方审核、指导用药等功能，也可以一定程度上缓解我国
执业药师的供求矛盾，降低药房的运营成本。我们希望
可以连接医院与药房，同时，我们与医院还可以进一步
搭建个人慢病管理平台，为患者提供‘平台问诊+在线
指导’的多层次健康服务。”匡明说。

学习党史 汲取奋进新力量

5 月 7 日上午，在中国共产党历史展览馆，
一组组珍贵的历史文物、档案资料、图像影
音，让众多留学归国人员重温了中国共产党波
澜壮阔、风雨兼程的百年历史，现场感受中国
共产党人筚路蓝缕、艰苦奋斗的伟大征程。

站在巨幅漆画 《长城颂》 前，雄伟的长城
穿梭于群山峰峦，盘旋而上、起伏蜿蜒直入云
海深处。这幅壮阔的作品让留美海归、清华大
学五道口金融学院副院长田轩感触很深。“中国
共产党是时代先锋、民族脊梁。通过这场参观
学习，对于‘中国共产党为什么行’，我们又一
次在视觉和心灵的震撼中找到了答案。整个展
览犹如一部立体的党史书画卷，记录着一个百
年大党砥砺奋进的峥嵘岁月。作为留学归国人
员，我们要继续不忘初心，赓续前行，始终保
持与党和国家战略部署同频共振。”田轩说。

在长征主题沉浸影院，LED 巨幕与互动平
台逼真再现了血战湘江、强渡乌江、飞夺泸定
桥、爬雪山、过草地等种种艰险场面，用数字
化多媒体技术深刻展现了共产党人追求理想、
不畏艰险、勇往直前、浴血奋战的精神，令许
多观众动容。

一件件展品、一段段史实，仿佛让人们回
到了那段激情燃烧的岁月。这是研修班专门为
现场教学设置的主题学习活动，作为中国发展
与建设中的一支重要力量，海归代表纷纷表
示，要以“时时放心不下”的责任感，不断从

党史中汲取前行力量，担负起时代赋予的使命
重任。

鉴往知来 凝心聚力共向前

今年是欧美同学会成立 110 周年，本次会
议对欧美同学会不断开启事业新局面具有重要

指导意义。
中央统战部副部长陈旭表示，希望欧美同

学会继续发挥独特作用，凝聚力量助力中国式
现代化。“要全面准确深入贯彻落实党的二十大
精神，团结引领广大留学人员在强国建设、民
族复兴新征程上再立新功。要凝聚思想共识，
增进海内外留学人员大团结。结合留学人员特
点，加强思想政治引领，最大限度画好同心
圆。要继续深化改革，推动欧美同学会高质量
发展。以建会 110 周年为新起点，继续向改革
要动力，以改革解难题，共同推进留学报国事
业。”陈旭说。

欧美同学会党组书记、秘书长王丕君认
为，要围绕“国之大者”引领留学人员肩扛时
代重任和国家之责。“从助力中国式现代化的高
度谋划欧美同学会人才工作，从高质量发展的
强劲需求中抓住欧美同学会工作的战略机遇
期，从国家总体战略和地方区域发展战略中寻
找欧美同学会工作的结合点、着力点，在‘人
才库’‘智囊团’‘生力军’方面作出欧美同学
会和留学人员的贡献。”王丕君说。

不忘初心 践行留学报国使命

留学报国是广大留学人员的光荣传统，也
是欧美同学会 110 年来始终不变的理想追求。
来自不同行业的留学归国人员代表表示，要努
力发挥自身优势，不改留学报国初心。

欧美同学会留加分会副会长闫长明早年从
清华大学毕业后前往加拿大深造，1996 年回
国 ， 一 直 关 注 高 科 技 产 业 化 方 向 的 创 业 项
目。深耕新材料新能源领域近 30 年后，闫长
明表示，国内的高精尖领域仍存在一些技术
难题需要攻克，新的科技革命和信息革命将带
来社会的加速发展。提倡和推广绿色发展的理
念与技术，是他作为新时代留学人员事业发展
的方向。

欧美同学会澳新分会秘书长王鹏鹏专攻文
化艺术领域，她动情地说：“离开祖国和家人的
那段海外求学和工作经历，对我的职业生涯影
响深远。那时候，更让我真切体会到什么是爱
国，让我更强烈地意识到一个伟大的民族若要
屹立于世界之林，文化自信是多么重要。我们
中华儿女希望能在本职岗位上，坚定留学报国
的热忱，脚踏实地，报效祖国。”

全国政协委员、西安外国语大学副校长姜
亚军是教育战线的一名管理者，也是地方欧美
同学会的负责人，主要从事英语教育教学研究
和高等教育管理工作。他表示，要以身作则，
正确引导广大留学人员把爱国之情、强国之
志、报国之行统一起来，把自己的梦想融入实
现中国梦的壮阔奋斗之中。

据新华社电 为新药研制“对症
下药”加强服务，让科创企业办公
研发生产能在一栋楼搞定……记者
近期来到国家上海生物医药科技产
业基地——“张江药谷”调研发
现，从企业扎根的产业空间，到成
长需要的金融活水，再到药械上市
的政策支持，当地正通过全链条发
力为企业营造更优创新发展环境。

乍一看，像普通的办公楼；走
进去，才发现大有乾坤：底层层高
6米其余层高 4.8米，承重普遍达到
每平方米 500 公斤以上，可以打造
洁净生产车间，也能用于研发和办
公，另有两个超大露台可以一眼看
到长江口的壮丽景观……位于浦东
新区合庆镇的张江医疗器械产业基
地新园区——ZEMP 总部园，最近
刚竣工一批为医疗器械企业量身定
制的“载体工程”，新增产业空间约
9.8万平方米。

上海张江是生物医药企业高度
集聚的热土，大量创新药企业在这
里拔节壮大，产业空间扩张需求迫
切。“张江通过加大产业用地储备、
盘活存量用地等措施，积极挖掘空
间潜力。目前仅我们参与管理的新
增产业空间就超过 30 万平方米。”
上海张江生物医药基地开发有限公
司副总经理杨远方说。

骨科上市公司凯利泰赶上了这
股东风。“公司孵化的初创企业快速
成长，短短几年就超出了原场地的
承载力。”凯利泰公共事务部总监金
奇瑜说，“好在张江医疗器械产业基
地不断释放新资源，为企业高速发
展提供空间保障。”

产业空间是企业扎根落地的基
础，金融资本则是助力企业成长的
源头活水。

最近，张江举行了一场对接
会。42家生物医药企业与50家金融
机构在上海科创办的推荐下现场接
洽，其中10组签订合作意向，融资
规模超过20亿元。

药企研发需要持续的资金投
入，处于初创期的创新药企往往还

没有销售和利润支撑，融资难度较
大。上海科创办介绍，政府搭台的
目的是帮助企业吸引金融活水，优
化生物医药产业创新环境。截至
2023年一季度，张江高新区生物医
药境内外上市公司合计79家。

“最近，我们与银诺医药签订了
战略合作协议，给予其意向授信金
额 5 亿元，支持这家公司的一种糖
尿病创新疗法研发。”交通银行上海
市分行科技金融专班工作人员陈杰
介绍，自 2021 年 5 月成立到今年 3
月底，这个专班已经为 254 家生物
医药企业提供了 175 亿元的授信额
度支持。

“引金融活水，灌创新沃土，绽
科创之花。”上海科创办执行副主任
彭崧表示，张江将加速构建生物医
药产业科技成果转化、孵化到产业
化的完整链条，助力生物医药企业
推出更多好药和器械上市应用、造

福于民。
以制度创新持续赋能产业创新

发展，近年来，张江科学城率先开
展了药品上市许可持有人制度、医
疗器械注册人制度等试点，国家药
品监督管理局药品审评检查长三角
分中心等机构也入驻张江。

位于张江的华领医药去年上市
一款治疗糖尿病的新药。华领医药
创始人陈力说，受益于药品上市许
可持有人制度，华领医药不必自建
厂房，把药品生产委托给上海迪赛
诺生物医药有限公司，大大加快了
新药上市进程。

统计数据显示，2022 年张江科
学城主要经济指标向好，三大主导
产业韧劲十足。其中，生物医药经
营 总 收 入 1320 亿 元 ， 同 比 增 长
7.5% ， 约 占 上 海 全 市 1/6。 据 介
绍，2023年，张江科学城将继续探
索产业政策改革创新，包括率先开
展生物医药真实世界数据研究试
点，加速生物医药产品注册上市，
打造生物医药研发跨境物流特色服
务品牌等。

（记者何欣荣、董雪、龚雯）

“欧美同学会（中国留学人员联谊会）第八届理事会第二次会议暨第十二期全国归国留学人员代表
人士高级研修班”在京举行——

续写留学报国新篇章
孙亚慧 卢西奥

5 月 5 日至 7 日，欧美同
学 会 （中 国 留 学 人 员 联 谊
会） 第八届理事会第二次会
议暨第十二期全国归国留学
人 员 代 表 人 士 高 级 研 修 班

（以下简称“研修班”） 在北
京举行。近百名海归代表齐
聚一堂，从线下主题交流探
讨到前往中国共产党历史展
览馆参观学习，留学归国人
员表示，要做好自己的本职
工作，发挥才智，开展战略
性、前瞻性研究，同时做好
民间外交生力军，为留学报
国事业发展再上新台阶贡献
自己的一份力量。
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家住四川省成都市成华区的王大爷患有慢
性疾病，每隔半个月都要去社区医院复诊、开
方、取药。他腿脚不利索，常常要等到家里人
有时间陪同前往的时候才能去医院。

就在不久前，王大爷楼下的药房接入了智
能问诊系统，在药房内就可以完成复诊及取药
流程，省时省力。若想在线同医生进行进一步
沟通，只需使用手机登录即可，还能随时翻阅
问诊记录，更好记录自身健康情况。

这一整套智能系统叫作“智云问诊”，由
毕业于英国剑桥大学的匡明带领团队研发。在
匡明看来，数字化可以为智慧医院建设更好赋
能，提升医院的信息化建设水平，也能让患者
更好受益。如今，他与团队正将数字化管理系
统带到药房，希望能通过应用新技术，为传统
药房插上智慧双翼。

上海张江全链条发力
营造更优创新发展环境

空中俯瞰位于上海市浦东新区的张江智能岛。 新华社记者 方 喆摄

环西北里文创街区，位于山东省济宁市老城区，原为一片老旧宿舍，老街
古巷沉淀着岁月的沧桑。近年来，济宁市立足于老城区实际，立足于新的经
济业态，将文化“两创”元素注入老城改造。经过设计打造，环西北里形成
了12套独立庭院、两条贯通小径。当地把文化属性、非遗项目、网红打卡、文
创乐园、街景塑造融合在一起，结合大众审美，创造出了多个人气较高的“打
卡点”。

如今，环西北里已成为济宁当地集餐饮、娱乐、互动、文创于一体的聚集
地，更是集创业孵化、活动流量导入、自媒体托管运营三合一的“流量”基地。

图为环西北里文创街区内一处店铺。
徐星瀚摄 （人民视觉）

山东济宁

走！去老旧街道打个卡

留学归国人员代表在中国共产党历史展览馆内参观。 欧美同学会供图留学归国人员代表在中国共产党历史展览馆内参观。 欧美同学会供图


